



Universidad de Concepción
Dirección de Postgrado
Facultad de Ciencias Sociales -Programa de Magíster en Investigación Social y
Desarrollo

Capital Social en contexto de “*Desastre Natural-Social*”

Devenir de las relaciones vecinales y confianzas urbanas

Javier Morin Palacios
CONCEPCIÓN-CHILE
2013

Profesor Guía: Jorge Rojas Hernández
Dpto. de Sociología y Antropología, Facultad de Ciencias Sociales
Universidad de Concepción

1) Presentación

Los desastres -una ocasión de crisis o stress social, observable en el tiempo y el espacio, en que sociedades o sus componentes (comunidades, regiones, etc.) sufren daños o pérdidas físicas y alteraciones en su funcionamiento rutinario, las que constituyen, más allá de la desgracia, fenómenos relevantes para la investigación social. Tanto las causas como las consecuencias de los desastres son producto de procesos sociales que existen en el interior de la sociedad (Lavell: p.12)-, equivocadamente denominados "naturales", parecen convertirse en circunstancias cotidianas de la existencia de millones de pobladores en América Latina y otras latitudes del orbe. Caracterizados comúnmente por la cantidad de pérdidas humanas y económicas sufridas a corto plazo, los desastres son más bien fenómenos de carácter y definición eminentemente social, no solamente en términos del impacto que los caracteriza, sino también en términos de sus orígenes, así como de las reacciones y respuestas que suscitan en la sociedad política y civil. Sus orígenes trascienden el período inmediato de su concreción, remontándose al proceso histórico de desarrollo o subdesarrollo de zonas, regiones o países; y, su proyección temporal también rebasa los momentos del impacto inmediato y de restauración de las condiciones básicas de existencia humana, para comprender un mediano y largo plazo en que el impacto de una crisis coyuntural (desastre) alterará notablemente el desarrollo futuro de las comunidades o agrupaciones humanas afectadas.